
商人画廊

编辑：霍玉菡 电话：95013812345-1207 myyaowen@126.com 制版：王抒

2013年1月10日 星期四

中国贸易报 CHINA TRADE NEWS

04 Biz story

■ 本报特约记者 王 晶

■ 本报记者 傅立钢

2012 年 12 月初的俄罗斯隆冬初至，50 年一遇的大

雪席卷整个莫斯科。漫天风雪中，中国国务院总理温家

宝对俄罗斯进行了正式访问。同期，一个由 30 余位中

国企业家组成的经贸代表团也在中国贸促会副会长王

锦珍的率领下，踏着厚厚的积雪，来到俄罗斯联邦工商

会，出席中俄企业家理事会第六次全体会议。

俄 罗 斯 联 邦 工 商 会 副 主 席 彼 得 罗 夫 热 情 接 待 了

王锦珍一行，宾主双方愉快地回忆起 2012 年在多个国

际场合的会面与交流，并认为，近年来俄罗斯工商会

与中国贸促会合作领域不断扩大。俄罗斯工商会主

席卡特林与中国贸促会会长万季飞 2012 年进行的两

次会面，加深了两会领导层的相互理解。俄罗斯工商

会将中国贸促会视为最重要的、最可靠的合作伙伴，

两会合作的深入为中俄经贸关系的快速发展做出了

贡献。

在同日召开的中俄双边企业家理事会第六次全体

会议上，王锦珍表示，中国共产党第十八次全国代表大

会为中国的经济发展提出了新的发展目标。俄罗斯总

统普京也提出在俄罗斯建设创新型经济、使俄罗斯进入

世界经济强国的目标。中俄两国的经贸合作是互利共

赢的，深入挖掘两国经贸合作潜力、提高合作质量、扩大

合作规模有利于两国国民经济与民生的改善。

出席此次理事会会议的中俄各行业领军企业所讨

论的问题也涉及中俄经贸合作的方方面面，并没有刻意

回避存在的问题和障碍。其中包括：

一是进一步加强投资务实合作。俄罗斯方面希望

中国企业能够积极参与俄基础设施、高新技术、农业项

目开发、物流与交通枢纽建设以及俄罗斯工业园区、展

览场馆建设等项目。针对中方企业提出的加大信息透

明度及提供更为优惠的投资条件与收益保障措施等问

题，俄方工商界表示将向有关部门积极呼吁，进一步改

善投资环境。双方一致认为，俄罗斯加入世界贸易组织

为中俄投资与贸易提供了机遇。

二 是 推 动 两 国 地 方 企 业 合 作 成 为 两 国 扩 大 经 贸

合作的重要内容。在本次理事会上，双方代表一致表

示，两国地方合作，特别是毗邻地区之间的合作潜力

巨大。其中在基础设施、铁路、桥梁等领域已有一些

合作项目，但进展速度不尽如人意，需要双方进一步

共同努力。

三是双方认为进一步加强金融合作对中俄企业界

应对全球经济动荡、维护国际金融秩序稳定具有重要意

义。双方尝试多年的本币结算已取得一些进展。俄方

表示，目前技术、设备及人员配备都已成熟，希望进一步

推动该项工作，避免双边经贸合作受到汇率波动的影

响，维护两国企业利益。

会议上，俄罗斯媒体还就中国企业参与俄罗斯远东

地区发展、中俄铁路枢纽建设问题、中国高新技术企业

在俄遇到的标准障碍等问题向中方发问，王锦珍与企业

家理事会中方主席、中国船舶工业集团公司董事长胡问

鸣一一作出明确回应。

中俄双边企业家理事会成立于 2004 年，中国国家

主席胡锦涛与俄罗斯总统普京共同见证了成立文件的

签署。此次第六次全体会议在温家宝访问俄罗斯期间

召开，意义尤显重要，并通过精心的安排与企业的积极

参与成为几年来最为成功的一次会议。

初次遇到沈文（David Olsson）是在澳大

利亚影子内阁正式访问中国时，第二次是在

中国澳大利亚商会主办的一次高端研讨会

上。沈文每次出现都面带微笑，微微翘起的

嘴角能让人感受到他的魅力和亲和力。沈

文，中国澳大利亚商会董事会主席，也是金杜

律师事务所的合伙人。日前，本报记者对他

进行了专访，倾听了他的故事。

致力于澳中经贸合作

沈文 2010 年起担任中国澳大利亚商会

董事会主席，该商会是目前澳大利亚在中国

最重要的商业机构。中国澳大利亚商会成

立 16 年多来，目前已经在中国多个城市设

有分会，其中，去年 12 月成立的中国澳大利

亚 西 部 商 会 是 最 年 轻 的 机 构 。 截 至 2012

年，该 商 会 已 有 超 过 1000 家 的 公 司 会 员。

商会的主要目的是为会员提供有用的信息，

建立合作的平台，帮助会员更好地了解中国

的商业环境。同时，商会也正积极与中国贸

促会合作，希望获得更多的合作与交流机

会，并从中分享经验。目前，中国澳大利亚

商会正在和中铁股份公司合作，帮助中国企

业更深层地了解澳大利亚的商业环境。

沈文告诉记者，澳大利亚和中国 1972

年建交时，双边贸易额还不足 1 亿澳元，但

至 2012 年，澳中双边贸易额已经达到 1250

亿澳元，中国是澳大利亚最大的出口国，澳

大利亚是中国第七大贸易伙伴。2011 年，中

国已超过英国，成为澳大利亚最大的移民来

源国。澳大利亚对于中国来说意义非凡。

而澳大利亚也已经切身感受到中国经济迅

速增长带来的切切实实的益处。

人际关系是在中国获得成功的关键

沈文曾在澳大利亚媒体上发表文章说，

澳大利亚公司在中国要想获得成功，人际关

系是关键。他对记者坦承，关系和人际交往

是任何事情的核心，不仅仅在商业上，也不

局限于在中国。在商业层面上，金杜律师事

务所和万盛国际律师事务所的合并可以作

为一个好的例子来说明发展“关系”的重要

性。二者的合并意义重大，合并后，其在中

国有超过 1000 名律师，在国际范围内也有

1000 多名律师。尽管理解双方的文化并让

合作更有效率需要一定的时间，但是合并

后，两家公司不但可以共赢，还可以为中外

客户提供更好的服务。沈文认为，良好的人

际交往和社会关系有助于发展商业伙伴，建

立信任，加强持续的合作。

律师和商会工作两不误

沈文告诉记者，作为律师，他非常幸运。

30 年前，他加入万盛国际律师事务所，在这些

年里，他曾先后在澳大利亚、伦敦、中国香港、中

东及中国内地的8个城市担任不同的职位。沈

文的绝大多数时间是为客户提供法律服务和

解决他们遇到的法律问题，近些年，他也从事管

理工作。目前，他为澳大利亚和其他国际客户

进入中国市场提供多方面法律服务，包括在中

国国内市场设立和销售金融产品、债券和金融

监管合规事宜等。沈文还在协助中国客户进

行境外投资方面有着丰富的经验，尤其是在矿

业、能源、自然资源等行业。作为一位杰出的律

师，他被《钱伯斯亚洲2012》提名为中国境内银

行与融资领域的杰出国际律师。除了从事律

师工作，沈文也很高兴能为中国澳大利亚商会

服务，在他看来，这是两国经贸交流合作的重要

桥梁。每个月，他都会用不少时间参与商会的

管理与各类活动。在他就任商会董事会主席

的两年来，通过努力，中国澳大利亚商会各分会

之间的联系愈加紧密。

当记者问及他在北京生活的感受时，沈

文表示，自己已经在北京 5 年了，非常享受

在这儿的时光。中国的老百姓非常友好，很

愿意提供建议也乐于接受新的观念。他喜

爱骑着单车在北京城各处逛，在夏天的几个

月里，还喜欢去北京郊区爬山。

目前，他对于自己的生活和工作状态都

非常满意。沈文对记者说，他很高兴和一群

志同道合的人一起去做自己喜欢的事，他也

是年轻律师的导师，很愿意为刚迈入法律界

的年轻人提供建议和指导。

中国澳大利亚商会董事会主席沈文:搭建中澳合作的桥梁

中俄企业家理事会第六次全体会议侧记

沈文沈文

本报讯 2013 年 1 月 4 日，爱奇艺“一生一世正能量

2013 美丽中国晚会”在北京嘉里中心举办。林志颖、郭

德纲、吴奇隆、罗嘉良、袁泉、佟大为、刘诗诗、吉克隽逸

等知名艺人现场收获爱奇艺“正能量绿水晶”，并作为正

能量宣讲人与爱奇艺创始人、CEO 龚宇博士，爱奇艺首

席内容官马东以及现场数百位来宾共同分享年度“正能

量”感悟。随着新媒体影响力的不断扩大，网络视频媒

体逐渐成为传递正能量的主要平台。

爱奇艺“一生一世正能量 2013 美丽中国晚会”以传

递正能量为核心，以追逐梦想、实现梦想的明星榜样为

主体，召集 2012 年在影视、娱乐、综艺等领域有影响力的

明星嘉宾，通过“正能量绿水晶”的分享与传递，与现场

嘉宾及爱奇艺网友共同分享充满正能量的生活与娱乐

理念，并向明星榜样们对于正能量的倡导，及他们为整

个行业发展做出的贡献致敬。

作为视频行业的改变者、领导者，爱奇艺上线以来，

迅速成长为全行业单用户观看时长排名第一位的视频

网站，月独立访问用户超过 4.07 亿，移动客户端装机量

破亿，成为国内最具影响力的高品质网络视频媒体平

台。2012 年，爱奇艺连续推出“绿色浪漫季“、”青春绽放

季“、”活力飞扬季“、”温情感恩季“等主打品牌季，利用

网络视频媒体平台影响力，积极倡导青春正能量，向广

大网友传递阳光、健康、快乐、有品质的生活理念。

晚会现场，郭德纲、朱丹作为“中国第一代网络主持

人“，摘得爱奇艺“正能量绿水晶”，并分享各自正能量感

悟。2012 年，郭德纲、朱丹积极投身网络视频行业，在爱

奇艺担纲主持的《以德服人》、《青春那些事》成为专业、

高品质网络自制节目典范，在网上收获广泛影响力与大

批粉丝追捧。从传统媒体转战网络视频，郭德纲、朱丹

等全平台媒体人，为网络自制内容注入专业化、品质化

元素，他们的影响力在网络平台也得到进一步发展。爱

奇艺首席内容官，原央视著名主持人、导演、制片人马东

在当天的正能量晚会中也正式亮相。

作为知名电视人，马东曾在湖南卫视《有话好说》、央视

《挑战主持人》、《文化访谈录》等多档节目担纲主持人，并担

任《挑战主持人》、《文化访谈录》等节目制片人，2009 年“春

晚”语言类节目导演，2011 年“春晚”总导演，并任职中央电

视台综艺频道总监助理，有着丰富的电视制作和管理经

验。马东也在晚会现场分享了转战新媒体带来的全新体

验，以及对爱奇艺未来内容发展的诸多展望。 （韦金莹）

本报讯 近 日，法 国 兴 业 银 行 在 北 京 成 功 举 办 了

“2013 法兴银行商业银行研讨会”。中国人民银行货币政

策二司副处长唐欣语、法兴银行中国区商业银行总经理刘

洪涛、国家外汇管理局投资科科长景洁、中国出口信用保

险公司第三营业部经理屈晓鹏等人出席了本次研讨会。

法兴银行中国区商业银行总经理刘洪涛在接受记者

采访时表示，作为西北非境内营业网点最多银行之一，法

兴银行正在所有非洲国家境内大力推进人民币结算业

务。同时，该行下一步将在哈尔滨开设继北京、天津、上

海、杭州、广州和武汉之后的第七家分支机构。哈尔滨分

行的成功获批，将极大地促进哈尔滨、黑龙江及周边地区

的企业“走出去”，大力推动中苏贸易的发展。

据了解，法兴银行（中国）作为法兴集团在亚洲地区唯

一一家全能型业务的分支机构，除了开展商业银行业务以

外，还包括个人业务、投行业务、证券、保险等。（丁翊轩）

法兴银行商业银行研讨会成功举办会成功举办

爱奇艺2013“正能量”晚会在京举办

本报讯 近日，历经一年的首次中国上市公司环境

责任公益调查第一期工作告一段落，近 100 位 A 股上市

公司的董事长、董秘、副总裁等高管济济一堂，参加了

“开启生态文明的新时代暨中国上市公司环境责任调查

颁奖论坛”，分享了有中国股份制之父的“厉股份”——

著名经济学家厉以宁教授的开场精彩演讲，厉老精辟地

解析了生态文明和上市公司社会责任的关系。获得典

范案例奖的上市公司分享了创新的环境责任实践案例，

论坛由公益项目资助方——团中央中国国际青年交流

中心副主任洪桂梅发表了热情洋溢的讲话，鼓励青年环

境责任观察员志愿者们继续坚持环保公益，维护好已经

初步建成的中国上市公司环境责任民间公益监测网络，

为美丽中国建设做出推动性贡献。

论坛上隆重发布了经过近 100 家环保 NGO、百家媒

体观察员志愿者及专业评级志愿者、专家志愿者们辛勤工

作的成果——《中国上市公司环境责任调查报告》，这是首

次针对中国 A 股上市公司进行的环境责任公益调查。调

查报告客观地显示出，中国上市公司在环境责任领域整体

水平不高，在既发布过 2010 年度 CSR 报告又完成问卷的

有效样本里，排在前 100 位的上市公司，达到 60 分以上的

只有 37 家，而 63%的在 60 分以下，还有一半多的上市公司

没有发布过企业社会责任报告。 （林 文）

中国上市公司环境责任调查颁奖论坛成功举办

法兴银行中国区商业银行总经理刘洪涛法兴银行中国区商业银行总经理刘洪涛


